



Analistas: una buena cifra de votantes en primaria sería si iguala la anterior

POLÍTICA. En las pasadas elecciones de este tipo participaron 1.750.889 electores, de modo que ese debiera ser el piso.

Cristián Rojas M.

cristian.rojas@mercuriovalpo.cl

El domingo 29 de junio serán las elecciones primarias del oficialismo, en las que se enfrentarán Carolina Tohá (PPD), Jeanette Jara (PC), Gonzalo Winter (FA) y Jaime Mulet (FRVS). En las primarias de la izquierda en 2021 participaron 1.750.889 personas, por lo que los expertos creen que eso debiera ser el piso para hablar de una buena cifra de votantes.

Para el analista político Fernando Wilson, académico de la Universidad Adolfo Ibáñez, "la cifra base sería el millón 700 mil personas que concurren para la primaria Boric-Jadue en el ciclo anterior. Ahora, con cuatro candidatos uno esperaría que la concurrencia fuera superior, pero también es cierto que hay un escenario político dramáticamente distinto, y resulta muy difícil poder predecir cualquier cosa. Sobre todo, considerando que esto sigue siendo una elección con votación voluntaria".

Por su parte, el analista político Marco Moreno, director del Centro Democracia y Opinión Pública de la Universidad Central recordó que en las últimas primarias presidenciales, "hace cuatro años atrás, votó el 21% del padrón, lo que ubica a Chile en un rango de participación mediana en este tipo de elecciones primarias. No estamos ni muy abajo ni muy arriba, sino que a nivel comparado estamos en una posición media".

ALTAS EXPECTATIVAS

En ese contexto, puntualizó que "ahora habrá una sola primaria, hace cuatro años hubo dos; pero creo que lo que debiéramos esperar es una cifra algo por sobre lo que fue la participación que concurre a votar por Gabriel Boric o Daniel Jadue, o sea, un poco más de 1.700.000 personas".

"La expectativa es de hasta 2 millones en la primaria del oficialismo, que sería una buena participación, o sea, cualquier número entre el piso de hace cuatro años atrás y el aumento



MIGUEL CAMPOS

LAS PRIMARIAS DEL OFICIALISMO SERÁN EL DOMINGO 29 DE JUNIO.

"Cualquier número que se ubique por sobre el millón 700 mil personas de participación es un rango razonable".

Marco Moreno

Director del Centro Democracia y Opinión Pública. U. Central

de la participación sería una buena señal de participación en una primaria, que, insisto, es con voto voluntario y sólo participan los independientes y los militantes de los partidos involucrados. Por ejemplo, los militantes de la Democracia Cristiana, a pesar de que ese partido está apoyando a Carolina Tohá, no pueden ir a votar", comentó. A su juicio, "cualquier número que se ubique por sobre el millón 700 mil personas de participación es un rango razonable".

Sobre el hecho que ahora haya cuatro candidatos en vez de los dos como la vez anterior, Moreno consideró que es una de las razones por las que el número de votantes podría aumentar, pues "ahora se incorpora el socialismo democrático, que tiene una candidata; también está la Federación Regionalista Verde

Social, que tiene un candidato".

EL FACTOR ANTICOMUNISMO

A su vez el analista político Felipe Vergara, académico de la Universidad Andrés Bello, opinó que, al haber el doble de candidatos que en la anterior primaria de izquierda, "debieran sumar más gente. Pero igual en la elección pasada hubo cierto fenómeno de masividad asociado al temor que generaba Jadue, o sea, hasta sectores más conservadores que, ante el temor de que ganara Jadue, también participaron".

Vergara sostuvo que una buena cifra de participación sería "dos millones de personas. Se habla de eso como un número aceptable, pero yo tengo mis dudas de que se logre. Se plantea porque genera cierta representatividad, sin embargo, no creo que se llegue a ese número, porque, uno, hay bastante desinformación respecto a las primarias, no han logrado entrar fuerte en la ciudadanía, y ya queda poco tiempo; y dos, hay una aversión a participar en política, entonces es cada vez más complejo. Y si eso se le suma que es una elección voluntaria, yo no creo que llegemos a esos dos millones. Números no lo sé, pero yo creo que va a ser bien de nicho".